

placerons-nous dans le calendrier de 1648 ? J'aimerais mieux le mettre à Québec, car il y était véritablement, pour remplacer M. de Montmagny retourné en France. Ce que l'on pourrait appeler le parti de Montréal l'emportait en ce moment dans la politique de la colonie, et c'est un homme de Montréal, le plus actif et le plus capable de tous, qui remplissait l'intérim créé par ce départ du gouverneur-général. Pour moi, il est évident que Charlevoix voulait écrire " Québec " ; par distraction il a mis " Trois-Rivières ".

Le dictionnaire de Tanguay dit que M. D'Ailleboust arriva de France le 20 août 1648, donnant par là à entendre que c'était sa première entrée dans le pays, mais nous savons qu'il y était depuis cinq ou six ans. Son voyage en France avait eu pour résultat la disgrâce de M. de Montmagny telle que je le dis plus haut.

x. Pierre Le Gardeur de Repentigny et Charles Le Gardeur de Tilly, son frère, faisaient le commerce de presque tout le Canada avec la France, depuis au moins 1645. Ils étaient venus dans le pays en 1636. L'été de 1648, tous deux revenaient de France lorsque Pierre mourut entre les Açores et le cap Breton. Charles arriva à Québec le 13 septembre et le 1er octobre suivant, à Québec, il épousa Geneviève Juchereau. Le 4 décembre, il est cité comme gouverneur des Trois-Rivières.

Le 9 septembre 1649, il était encore gouverneur des Trois-Rivières, mais se trouvant absent (en France ?) Jacques Le Neuf de la Poterie le suppléait.

xi. Charles Cartel est mentionné comme commandant le 14 juillet 1649. Était-il à la tête de la petite garnison seulement ou s'il remplaçait Le Gardeur de Tilly ?

xii. Jacques Le Neuf de la Poterie paraît agir comme gouverneur le 8 juin 1650. Le 16 juin M. de Tilly assiste à la procession du saint Sacrement à Québec ; le 2 novembre suivant, il repart pour la France. Les 2 février et 21 août 1651, Jacques Le Neuf est dit gouverneur des Trois-Rivières.

xiii. Duplessis-Bochart s'embarque, à Québec, le 10